Percepción del cambio climático en migrantes de retorno en el Estado de Puebla, vulnerabilidad e insostenibilidad.

Claudia Anait Ocman Azueta Adriana Sletza Ortega Ramírez

Desde diferentes enfoques, la percepción ha sido objeto de investigaciones que buscan dar cuenta de la forma en que las personas captan el entorno a partir de las interacciones establecidas. Estudios realizados, han resaltado la importancia de considerar a las percepciones de los sujetos no solo para entender cómo se producen y en qué derivan tales interacciones sino para conocer aquello que el individuo observa y cómo lo comprende. Partiendo de que el entorno puede estar representado tanto por el contexto social como por el ambiente "natural," se intenta entender el papel de la percepción en la toma de decisiones. Dada la magnitud esperada del cambio climático, se han venido efectuando investigaciones sobre sus posibles impactos, entre ellas se encuentran, los movimientos poblaciones, siendo la migración por factores ambientales uno de ellos. Con base en los escenarios establecidos y con la intención de determinar si el cambio climático constituye un catalizador de vulnerabilidad que se traduzca en migración en el Estado de Puebla, la ponencia plantea como objetivo mostrar de manera cuantitativa y agregada, las percepciones de las condiciones ambientales actuales derivadas del cambio climático por migrantes de retorno en los municipios de Chinantla, Tulcingo de Valle, San Andrés Cholula, Piaxtla, Tehuacán, y Tlatautiquepec, destacando factores causales de vulnerabilidad con la intención de abrir la posibilidad para establecer políticas precautorias que contribuyan a la sostenibilidad con base en la disponibilidad de los encuestados de enfrentar el cambio ambiental.